
教会与学会 效果大不同

□记者 王雨

课堂的翻转，从关注知识的教育
转化到关注人的教育，让学生学会自
主学习，能力得到展示，信心得以提
升，学习积极性显著提高，课堂充满
活力。

王志奎说，不到两年的时间，市实
验中学的课堂实现了翻转，实现了高
效，让教研员们一致称赞。

韩经权说，在观摩课上，学生上台
讲课，落落大方，思路清晰，表达流利，
他忍不住想为学生鼓掌、叫好。

当前的某些课堂讲风太盛，老师
累、学生苦、效果差。这样的课堂有必
要改革，当前的时代，信息化手段足以
实现学习前置，可以实现学情跟踪、反
馈，当前的学生已经变了，单打独斗、经

验型的老师已经满足不了学生的求知
欲望。

教会学生和学生自己学会，表面
看，效果差不多，其实，内在的差距却
很大，学生思维的过程、思维的强度是
大不一样的。

没有专业团队，可以搞课改，有了
专业的团队，就要更好地搞课改。

21日上午，上海市长宁区复旦
小学校长董海佳受邀到洛阳复兴
学校，为我市中小学校长作了《课
程引领学校优质发展》的讲座。
如何进行校本课程开发？开发过
程中应遵循哪些原则？如何让课
程更有特色，更接地气儿？董海
佳以复旦小学的课程开发为例，
向大家传授经验。

校长要当伯乐
“创建校本课程，一定要立足

生本、立足师本。”董海佳说，新开
一门课程前，他会先在学校里做
问卷调查，看孩子们是否对这门
课程感兴趣。

有一次，一名女生在课间找到
了董海佳，问他“为什么学校开了
男同学喜欢的篮球课却没开排球
课”。通过调查，董海佳了解到不
少女生都喜欢排球，孩子们自己
提出想学的课程，学起来一定很
用心。第二个学期，学校便开设
了排球课，女生们踊跃报名，球技
提升得也很快。

除了学生，老师也是校本课程
开发里的重要一环。一所好学校离
不开一批好老师。“课程开发中，校
长的领导力体现在用心挖掘身边的
教师上。”董海佳举了个例子：复旦
小学有个校本课程，名叫“幸福的蛋
糕”，这门课的任课教师，是位语文
教师。

这名教师的烘焙技艺是怎么被
发现的？这离不开董海佳这名伯
乐。原来，由于担心市面上的糕点
有添加剂，这名老师经常自己做蛋
糕，有时还会拿到学校和大家分
享。董海佳吃了她做的蛋糕后，心
里开始盘算——她手艺这么好，不
妨开设一门烘焙课，把手艺传授给
学生。

不久，学校便开设了一间烘焙
室。这名教师接了课，将课堂上的
所有资料汇编成册，最终形成了

“幸福的蛋糕”这门独具特色的校
本课程。

让社区和家长参与
校本课程是高投入课程，如何

利用好有限资源让更多孩子受益？
复旦小学开设的“博物馆课程”“家
长课程”或许让你有所启发。

上海的博物馆、纪念馆、名人
故居类带博物馆性质的共有200
多家。身边的博物馆，不就是最
好的校本课程资源吗？经过对
周边博物馆的特色进行梳理，学
校开设了名为“爱我上海 我爱
生活”的校本课程，让孩子们把
书本上学到的知识，拿到社会上进
行验证。

家长也是开发校本课程可以利
用到的有效资源。每届新生入学
后，学校都会对家长进行问卷调查，
摸清他们的工作、特长，然后根据他
们的特点排课表、上课。

开放办学，不但提高了家长对
学校的认可度，也让课程突破了学
科内容，变得更加生活化，学生每次
上课都会有新鲜感。

□记者 杨寒冰/文 通讯员 何成智/图

24日，市中学课堂
教学改革研讨会暨市
实验中学“主体共生课
堂”观摩活动在市实验
中 学 厚 载 门 校 区 举
行。市教育局副局长
韩经权、市教育局教研
室主任王志奎及部分
中学校长参加活动。

大家在对市实验
中学的“主体共生课
堂 ”观 摩 后 进 行 研
讨，研讨活动由王志
奎主持。

市实验中学的“主体共生课堂”教
学模式之前在《洛阳晚报·教育周刊》
上有过介绍。

24日，上观摩课的有语文老师张
国平、数学老师赖容美、英语老师徐付
欣等。让我们通过徐付欣老师的课来
感受“主体共生课堂”的魅力吧！

学习过程前置 这是一节有关人
物特征描述的写作课。根据“课前任
务单”，学生课下根据学习目标，通过
看微课视频、自查资料等已经掌握了
以下内容：描述人物外貌的词语（包括
拓展词语），学会分析描述人物外貌的

句子结构，完成了短文写作，总结了学
习心得等。

课堂效率翻倍 在课堂上，要进
行的内容有：对课下学习进行检测，小
组讨论解决疑难点，拓展提升等。

徐付欣对学生自学内容进行检测
后，带着学生进入新情境。她给出两
组图片，图片上有本班学生，有本校老
师，她让学生们比一比谁的记忆力好，
快速用所学知识描述出图片上人物的
特征。

这一点儿难不倒学生，他们争先
恐后，各自表述。

随后，徐付欣又让学生当起了“医
生”，对一篇短文进行“会诊”。不一会
儿，“小医生”们就找到了毛病在哪里，
然后各个“击破”。

接着，徐付欣又让学生进行短文
赏析，让大家说一说所读的文章好在
哪里。

通过一系列课堂活动，不少学生发
现自己课下所写的短文存在不少问题，
有的语法有误，有的句子成分不完整，
有的结构不明晰，有的详略不得当……
于是，他们当堂进行修改，修改之后的
短文变得完美多了。

学习过程前置 课堂效率翻倍

翻转课堂高效 高阶能力培养

24日，是市三中的校园开放日，这
一天，市三中举行了英才班、珍珠班招
生说明会。

什么是英才班、珍珠班？它们和
普通班有什么区别？跟着《洛阳晚报》
记者一起来听听这场说明会吧！

2007年，市三中经市教育局批准，
设立珍珠班，到目前，珍珠班已送走五届
毕业生，其中，高考一本上线率为35%，
本科上线率为100%。由于珍珠班的教
学成果显著，于是，英才班应运而生。

珍珠班主要面向全市（含县区）成
绩优秀、家庭贫困、品行优良的应届初
中毕业生。

在说明会上，珍珠班班主任代表
周位群与家长们分享了他的教学经
验。周位群说，每个学生都有不同的
特质，有的活泼，有的内向，对待不同
性格的学生，老师要采取不同的方法。

“让活泼的孩子宁静，激发内向孩
子心中的灵性。”周位群经常会和学生
聊天，当遇到性格开朗、成绩优秀的学
生时，他就通过聊天让学生变得沉稳，
不骄不躁；而遇到性格较内向的学生，
他常常像朋友一样关心这个学生，让
学生的话逐渐变多，敢于表达自己的
想法，从而激发学生的潜力。

赵今铭是市三中高二英才班的一

名学生，刚进入高中时，她的成绩在班
里排20多名，由于理科难度相对较大，
她一度失落，但庆幸的是，她遇到了许
多好老师，赵今铭说：“班主任李老师
经常找我谈心，给我鼓劲儿，还多次和
我的父母沟通，让他们一起帮我渡过
难关。”

正是老师的关注，让赵今铭鼓足
勇气克服了一道道难题，成绩进步
特别快。她说：“老师们都非常关注
我们的学习状态，这里有很多刻苦
努力的同学陪我一起学习，我相信
英才班能够帮助我实现上名牌大学
的梦想。”

校长当伯乐
做好校本课

□记者 焦琳
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小“珍珠们”来市三中看看吧


